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PROTOKOLL 

 

Betrifft:  SAC Bernina, Jahresversammlung 2022, 10.06.2022 

 

Teilnehmende: siehe Anhang 

 

Protokoll: K. Edelkraut, Aktuarin 

 

 

1. Begrüssung 

Christian Haller, Präsident der Sektion Bernina, begrüsst die Anwesenden zur Jahresversammlung des SAC 

Bernina. Besonders erwähnt werden die Ehrenmitglieder Horst Knauer, Sepp Jost, Jürgen Penner und Toni 

Spirig.  

Es wird festgestellt, dass zu der Jahresversammlung ordentlich eingeladen wurde: Die Einladung wurde im Il 

Bernina Nr. 153 abgedruckt, sie wurde auf der Homepage und auf Facebook/Instagram angekündigt. Es ist ein 

Antrag eingegangen (Traktandum 2), dieses Traktandum wird ans Ende der Sitzung verschoben.  

Als Stimmenzähler für die Abstimmungen werden folgende Mitglieder bestimmt: Caroline Zimmermann, Dominik 

Hool, Bert Hübner. 

Im Anschluss an die Jahresversammlung lädt die Sektion Bernina ihre Mitglieder traditionell zu einer Platte ein.  

Das Protokoll (die Zusammenfassung der Resultate der Abstimmungen 2021) wurde im Il Bernina im August 

2021 abgedruckt.  

Mit einer Gedenkminute wird den verstorbenen Kameradinnen und Kameraden gedacht. 

Eine Anwesenheitsliste zirkuliert. Es sind 77 Mitglieder anwesend. Die Anwesenheitsliste ist im Anhang des 

Protokolls aufgeführt. 
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2. Jahresberichte 

Die Jahresberichte der Ressorts können dem Il Bernina 153 vom Febraur 2022 entnommen werden. An der GV 

werden nur ausgewählte Eindrücke aus dem Ressortjahr berichtet, die Zahlen der Hütten und das Budget 

werden ausführlich dargelegt.   

Präsident 

Die zwei letzten Jahre waren insbesondere aufgrund der Situation mit dem Coronavirus anstrengend und in 

vielen Dingen und Entscheiden sehr kurzfristig. Touren und andere Anlässe kamen ebenfalls zu kurz. Im Winter 

2021/22 war dann zwar wieder viel möglich, aber der Schnee fehlte.  

Christian bedankt sich bei den Vorstandsmitgliedern, insbesondere auch bei Antonia und Marco, die den 

Vorstand verlassen werden.  

Rettung 

Die Rettung ist immer aktiv, Winter 2020/21 kritisch mit vielen Lawinenunfällen, dadurch gab es viele 

Rettungseinsätze, etwa gleichviel im Winter und Sommer (total rund 70 Einsätze). Im Sommer passieren sehr 

viele Unfälle beim Wandern, weniger bei alpinen Aktivitäten. 

Alle Einsätze sind gut verlaufen, die Zusammenarbeit mit der Flugrettung verlief optimal.   

Marco war während über 50 Jahren aktiv bei der Alpinen Rettung, als Rettungschef von 1996 bis heute. In 

dieser Zeit hat sich die Rettung massiv verändert, früher wurde meist terrestrisch (zu Fuss) geholfen, die 

Verletzten wurden getragen. Helikopter gab es früher sehr selten. Heute ist ein Helikoptereinsatz normal und 

vieles läuft bereits automatisiert. Aber auch heute ist der Retter immer noch ein Mensch, der in Kontakt mit dem 

Verletzten tritt. Daher ist die Fähigkeit improvisieren zu können immer noch sehr wichtig.  

Jugend 

Präsentiert wird das Menue der JO SAC Bernina, Eindrücke von den verschiedenen Aktivitäten: Freeride, 

Seilpark, Klettern, Skitouren, Ausbildung usw. – ähnlich wie im Programm der Sektion. Wichtige «Zutaten» sind 

die ausgebildeten JO Leiter, eine Sektion, die die Aktivitäten stützt, Material (kann u.a. bei J+S ausgeliehen 

werden), Bergführer, und die JO-Teilnehmer und deren Eltern. Diesen wird für ihr Vertrauen besonders 

gedankt. 

Marketing und Il Bernina 

Mirjam hat sich – ohne Vorkenntnisse – in ihre Aufgabe eingearbeitet und immer mehr selbständig die 

Marketing-Arbeit übernommen.  

In unserem Zeitalter werden die sozialen Medien immer wichtiger, daher stellt sich die Frage, wie man die 

Papier-Formen mit der digitalen Welt enger verknüpfen kann. Die Papierform (Il Bernina gedruckt) soll bleiben, 

aber ergänzend werden andere Kanäle (elektronische Medien) bedient. U.a. bestehen ein Instagram- und ein 

Facebook-account des SAC Bernina, die in Zukunft noch mehr mit Bildern bestückt werden sollen.  

Hüttenkommission 

Jachen Müller ist krankheitshalber entschuldigt.  

Die Aufgabe des Hüttenobmanns ist v.a. die Koordination der Hüttenchefs und die gemeinsame Erarbeitung 
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des Hüttenbudgets. In den letzten 2 Jahren sind die Übernachtungen trotz Corona recht gut gewesen. 

Bovalhütte: Das Umbauprojekt muss jetzt dringend angegangen werden. Die Planung wird wieder mit einem 

Team aus Fachleuten vom Bau, aus der Wirtschaft, der Politik und Weiteren Bereichen erarbeitet. Die 

Bovalhütte hat einen strategisch sehr schönen Standort, der bedeutsam ist, und – vielleicht für ein anderes 

Publikum als früher – ein beliebtes Ausflugsziel ist. Daher sind die Modernisierungen dringend nötig.   

Tourenwesen  

Rückblick zum Tourenwinter 2020/21: Touren sind wegen der Corona-Bestimmungen nur mit 4 Leuten möglich 

gewesen, trotzdem wurden relativ viele Touren durchgeführt (Kleingruppen, die nacheinander gestartet sind). 

Im Sommer 2021 gab es wieder eher weniger Touren (allgemein verzeichnen wir im Sommer eine geringere 

Beteiligung, und bieten daher auch ein kleineres Angebot).  

Neue Tourenleiter konnten gewonnen werden.  

Ausblick bezüglich Touren hoffentlich wieder mit mehr Teilnehmenden möglich und hoffentlich auch im Sommer 

mit höherer Beteiligung. Dank an die Tourenleiter für ihre Einsätze und das Engagement.   

Die Tourenausschreibung wurde verändert. Auch die Anmeldung läuft neu über das neue Tourenportal. Dieses 

ermöglicht einfachere Abläufe bei der Anmeldung (u.a. automatisch generierte Anmeldeliste und Meldung an 

TC) und damit eine vereinfachte Kommunikation im Zusammenhang mit einer Tour). Auch für die Mitglieder ist 

die Anmeldung im Portal einfacher, da sie ihre Daten nur einmal erfassen müssen. Bei weiteren Anmeldungen 

werden die benötigten Informationen aus dem Profil-Speicher abgerufen und automatisch eingefügt.  

Umwelt 

Aufgrund vielfacher Anfragen wird ein Feldbotanik-Tag angeboten. Dieser hat zum Ziel, die alpine Flora 

kennenzulernen. Wer Lust hat, kann bei einem Projekt zur Erfassung der Flora im Kanton Graubünden 

mitmachen. Für unsere Sektion wäre es in dem Zusammenhang schön, wenn wir die Flora entlang der 

Hüttenzustiege beschreiben können.  

Rückblick auf Abschluss der Bauarbeiten an der Chamanna d’Es-cha: Die Samen für die Begrünung wurden 

ausgebracht und während dem Sommer 2021 konnten auch schon erste grüne Schimmer verzeichnet werden. 

Der Erfolg der Ansaat wird sich aber erst in ca. 4-5 Jahren zeigen, bis dahin ist Geduld angesagt. Die Flächen 

sind ausgezäunt, bei Bedarf kann ein Schnitt oder sonstiger Unterhalt kurzfristig ausgeführt werden.  

Mitgliederwesen 

Clubvermögen: total CHF 104'000,- 

Gewinn aus der Mitgliederrechnung von CHF 10’320,-   

Ertrag stammt von einem Anstieg beim Mitgliederbestand (+ 3'146 Franken), sowie einem Überschuss beim Il 

Bernina (Einnahmen aus Inseraten leicht unter Budget, Aufwand für die Gestaltung und Produktion jedoch 

günstiger, daher + 1'500 Franken), und diversen Spenden.  

Den Spenderinnen und Spendern, wie auch unseren treuen Sponsoren, wird an dieser Stelle herzlich gedankt.  

Mitgliederbestand: Rekord an Neu-Eintritten im Berichtsjahr: 220 Eintritte stehen 105 Austritten gegenüber. Der  

Neu-Bestand beträgt 1815 Mitglieder (Zunahme v.a. in der Einzelkategorie und bei den Familien, bei der 

Jugend war die Zunahme im Vergleich zum Vorjahr unverändert). 
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Hüttenkassier 

Übernahme des Ressorts von Rolf Hochuli seit der Abstimmung 2021.  

Die Zahlen zu den Hütten sind alle im Il Bernina 153 (Hüttenstatistik) und im Il Bernina 154 (sämtliche Zahlen) 

ersichtlich.  

Gewinn 2021: 6’900 Franken. Einnahmen: 508'000,- (Hüttenübernachtungen, Hüttenkonsumation, 

Mitgliederkasse, diverse weitere Einnahmen. Ausgaben: 501'000,- (Abschreibungen auf die Hütten, Abgaben 

Hüttenkasse ZV, Hüttenunterhalt) 

Bilanz 2021: Aktiven: Es-cha Hütte, Hüttenkonto, Tschierva-Hütte. Passiven: Eigenkapital (583'000,-), 

Fremdkapital (Schulden, zinsloses Darlehen beim Kanton).  

Bericht des Revisors (siehe Il Bernina 154): Bert Hübner empfiehlt der Versammlung, die Rechnung 

anzunehmen.  

➔ ENTSCHEID: Die Rechnung wurde angenommen (eine Enthaltung, keine Gegenstimme).  

 

Budget Mitgliederrechnung: 

Grundsätzlich liegen die Aufwandposten im Rahmen wie vor der Corona-Pandemie, es stehen keine 

ausserordentlichen Ausgaben an. Bei den Mitgliedern wird mit einer normalen Zunahme gerechnet, die Inserate 

sind bereits bezahlt und die Einnahmen von CHF 12'752,- damit gesichert.  

Budget Hüttenrechnung: 

Es wird ein Gewinn von ca. 800 Franken budgetiert. (eher sehr vorsichtig kalkuliert).  

➔ ENTSCHEID: Das Budget wird durch die Versammlung einstimmig angenommen (76 Stimmen).  

 

3. Projekt Saoseo 

Ernst Huber erläutert den Stand der Planung für den Umbau der Saoseo Hütte. Erste Information über die 

geplanten Änderungen wurden bereits im Il Bernina Mail 2021 abgedruckt. Es geht v.a. um einen Anbau bei der 

Küche für Lagermöglichkeiten. Für die Stromspeicherung sollen Batterien eingebaut werden. Dazu soll der alte 

Holzschopf neben der Hütte abgerissen und durch einen gemauerten Lagerraum ersetzt werden. Kostenpunkt: 

CHF 365'000 (Stand 2021). Aktualisiert beträgt das Budget (mit Kläranlage und Einbau) rund CHF 450'000.  

Finanzierung: Beim ZV existiert ein Fond für Gelder für Verbesserungen der Hütten in der italienischen 

Schweiz, daraus werden ca. CHF 30'000,- zur Verfügung stehen. Weitere Gelder von der Hüttenkasse des SAC 

und vom Sportfonds wurden budgetiert. Für den SAC Bernina bleiben geschätzte Kosten von CHF 300'000. Wir 

sind für den Umbau auf Spenden angewiesen.  

Die Baubewilligung kann erst erteilt werden, wenn eine neue Kläranlage gebaut ist. Das BAB wird daher erst 

2022 eingereicht. Die Arbeiten sollen im Sommer 2023 erfolgen (Aufrichte Herbst 2023). 
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4. Wahlen + Verabschiedungen  

Die Nachfolger für die zurücktretenden Vorstandsmitglieder Antonia Meier (Ressort Mitglieder) und Marco Salis 

(Ressort Rettung) wurden im Il Bernina vorgestellt. Anlässlich der GV sollen die beiden Kandidaten gewählt 

werden.  

Vorschlag Mitgliederkassier: Oliver Dürig 

Vorschlag Rettungschef: Dominik Hunziker  

➔ ENTSCHEID: Beide vorgeschlagenen Vorstandsmitglieder werden durch die GV bestätigt. 

 

Vakant ist noch die Position des Hüttenobmann (als Nachfolger für Jachen Müller, der ebenfalls von seiner 

Vorstandstätigkeit zurücktritt). Anforderungen für Kandidierende: Interessierte für dieses Ressort sollten v.a. 

eine gewisse Affinität zum (Hoch-)Bau haben, den Weg auf die Hütten nicht scheuen und das Team der 

Hüttenwarte und Hüttenchefs koordinieren.  

 

Antonia, Rolf, Jachen und Marco werden mit grossem Dank und einem Geschenk verabschiedet.  

 

Antrag der Gruppe der Alpinen Rettung (vorgebracht durch Dominik Hunziker, erwähnt bei der Begrüssung): 

Marco Salis soll als Ehrenmitglied ernannt werden.  

➔ ENTSCHEID: Die GV bestätigt diesen Antrag spontan und geschlossen mit Applaus. Damit ist 

Marco Salis neu Ehrenmitglied des SAC Bernina. Herzliche Gratulation. 

 

 

5. Ehrungen 

Es werden langjährige Mitglieder für ihre Treue zur SAC-Sektion Bernina geehrt und ihnen gedankt. Die 

Ehrungen wurden für 25, 40, 50 und 60 Jahre Mitgliedschaft ausgesprochen. Die Details können dem Il Bernina 

Nr. 153 (Februar 2022) entnommen werden. 

 

6. Verschiedenes und Umfrage 

Die neu angeschafften Defibrillatoren werden den Hüttenwarten übergeben.  

 

Datum für die GV 2023: 31. März 2023 Hotel Morteratsch. Alternativer Vorschlag wäre an einem Samstag 

nachmittags ca. 17h. Die GV bevorzugt jedoch weiterhin den Termin Freitag abends (mit 55 Ja-Stimmen). 

Zum Gedenken an Paul Nigg wird das Lied La Montanara gesungen. 
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Die Sitzung wird um 21:57h geschlossen mit guten Wünschen für weitere schöne Bergtouren.   

 

 

26.6.2022 / K. Edelkraut (Protokoll) 

 

 

 

Anhang: 

- Liste der Anwesenden der GV vom 10. Juni 2022 
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